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FECHA: SEPTIEMBRE 09 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Cierran autopista Pachuca - Sahagún” 

 
“Llama Mirna a 34 testigos en caso por robo” 

 “Verbena patria será en avenida Guerrero: García” 

 “Festejos del 15 de septiembre, garantizados: Eleazar García” 

 
“INE: quejas por compra y acarreo” 

 
“¡Encuentro Virtual! De JFOR con la población” 

 
“Atención a las mujeres seguirá como prioridad” 

 “APOYARÁ SANTANDER A UNIVERSITARIOS” 

 
“Anomalías en proceso; acusa Nueva Izquierda” 

 
“Retoman la política de control natal” 

 
“Lanzan anzuelo para informales” 

 
“Estudiar no asegura tener empleo: OCDE; reporte Panorama de la Educación 
2014”	  

 “En México, a más estudios, menos empleos: OCDE” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Fomenta PRI la identidad con causas de la sociedad: Integrantes del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), encabezados por el presidente, Ricardo Crespo, participaron en la ceremonia a la bandera con motivo de los festejos 
patrios, la cual fue organizada por la Secretaría de Vinculación con la Sociedad Civil, bajo la titularidad de Laura Elena 
Herrejón Caballero, en el Comité Ejecutivo Nacional y Nora Hilda Cabrera Sierra, del CDE en Hidalgo. Herrejón Caballero 
señaló que la importancia de rendir honores al lábaro patrio, radica en la identidad de los mexicanos, por lo que instó a los 
hidalguenses a conservar las tradiciones que otorgan ese sentido de pertenencia, así como a tener optimismo frente a la 
transformación que traerán consigo las reformas estructurales, sin olvidar que son los propios ciudadanos que con sus 
acciones generan los grandes cambios que requiere esta nación. Además, recordó que esta secretaría vincula a las 
organizaciones civiles con los dirigentes partidistas: César Camacho, a nivel nacional y Crespo Arroyo, en Hidalgo, surgió de la 
necesidad de dar respuesta no sólo a los priístas sino aquellas personas apartidistas, durante la celebración de la XXI 
Asamblea Nacional del PRI, en marzo de 2013. En tanto, Crespo precisó que la identidad de este partido que emana de la 
Revolución Mexicana y las causas sociales debe ser traducida en hechos, por lo que exhortó a la militancia a redoblar 
esfuerzos para fortalecer a este instituto. (Redacción, página 05) 
Síntesis-Refrenda el PRI su apoyo a las causas sociales: (Jaime Arenalde, página 039 
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Criterio-Desfavorable panorama para Panal, ven expertos: La fuerza electoral del Partido Nueva Alianza que mostró 
un capital de 143 mil 105 votos en las últimas elecciones a diputados locales, podría ser socavada por la visible división 
creada a partir de los conflictos internos del Sección XV del SNTE. Esos votos podrían beneficiar a partidos políticos muy 
distintos al Revolucionario Institucional (PRI) o de la Revolución Democrática (PRD), afirma una prospectiva de campo 
realizada por un grupo de especialistas. Dentro del documento de 23 páginas, los politólogos muestran mediante cifras la 
forma ascendente del Panal desde su creación hasta las últimas elecciones. Hace hincapié en que se convirtió --este partido 
creado desde el seno magisterial--, en el fiel de la balanza que decidió el triunfo de la elección para gobernador, considerada 
la más reñida en todos los tiempos. El encarcelamiento de la exdirigente magisterial Mirna García López ha traído a la escena 
política distintos hechos que muestran un futuro “poco rentable en materia electoral”, pero ante todo “de gran incertidumbre 
para los maestros, que tendrán que decidir su voto”. Los cerca de 40 mil profesores existentes en Hidalgo, “no dan visos de 
definición” a consecuencia de las “presiones marcadas por la reforma educativa”, circunstancia que inhibe de “primera 
intención algún regreso a las filas del partido oficial (PRI)”, afirman. Por otra parte, plantean la ausencia de una “defensa 
seria y organizada” por parte del PRD hacía las reformas estructurales puestas ya en marcha por el gobierno federal. “La 
posibilidad de hacer frente común, se difuminó con las negociaciones partidistas”, razones que impedirán que una mayoría 
cruce la boleta en el sol azteca. En las deducciones que hizo este grupo de trabajo se muestra un panorama incierto al 
interior del Panal. “La ausencia de una dirigencia formal, las amenazas de más detenciones, las presiones a través de la 
nómina...” se consideran razones suficientes para que la carrera ascendente que tenían en las elecciones, se vea obstruida, 
sino de forma total, sí parcialmente. (Jorge Martínez, página 05) 
Criterio-Respalda Marte a Ludlow y desmiente desbandada: El legislador federal panista, Érick Marte Rivera 
Villanueva, confió que sean sólo rumores la supuesta salida de panistas para integrarse a uno de los tres nuevos institutos 
políticos, entre ellos, el exdiputado Daniel Ludlow Kuri. Rivera Villanueva consideró que hasta el momento todo lo que se ha 
dicho no son más que especulaciones, pues la vida interna del partido sigue transitando con normalidad. “Yo he platicado con 
Daniel Ludlow a quien reconozco y respeto mucho, yo no daría por hecho su salida hasta que no veamos que lo haya 
anunciado”. El representante popular reconoció la labor del exdiputado federal, “Daniel Ludlow fue un buen legislador, ojalá 
que el partido le reconozca su lugar, en lo particular yo se lo reconozco, pero también voy a respetar su decisión si decide ir a 
otra expresión política”. “Creo que lo que se ha dicho de Daniel sería mejor esperar a que el mismo lo confirme, sin embargo, 
la opinión que tengo de él es de un hombre de trabajo, respetable, honorable. Creo que si Daniel se queda con nosotros sabe 
que cuenta con un servidor”. Esto, luego de especulaciones sobre una posible desbandada de militantes del PAN al recién 
creado Partido Encuentro Social, que dirige en el estado Natividad Castrejón y cuyo secretario general es David Cárdenas, 
quienes recién acudieron al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo a acreditar su registro. Hasta el momento, Ludlow no ha 
hecho un pronunciamiento oficial sobre la definición de su futuro político y si continuará como panista o se integraría a esta 
nueva fuerza política, luego de verse debilitada su corriente al interior del partido azul. (Emmanuel Rincón, página 05) 
Crónica-Alista PRI evaluación para mayor divulgación: Será presentada en octubre una evaluación del programa 
“Voceros Ciudadanos”, que implementó el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, adelantó el secretario general 
del instituto político, Juan de Dios Pontigo. El priista explicó que estas acciones están destinadas a informar de las acciones, 
obras y programas que ejecutan el presidente Enrique Peña Nieto y el gobernador Francisco Olvera Ruiz. “A la fecha se tienen 
excelentes resultados de estas actividades que se han aplicado en Tezontepec de Aldama, Tlahuelilpan, Cuautepec, Santiago 
de Anaya, Tula y Huasca, por mencionar algunos municipios”. Pontigo Loyola indicó que se implementa un trabajo intenso en 
cada una de las regiones del estado, ya que el objetivo es visitar los 84 municipios en los próximos meses. Las reuniones se 
realizan con las estructuras municipales y la militancia, mediante un acercamiento con cada uno de los sectores de la 
población, por lo que es fundamental tener mayor cobertura en este programa.  (Alberto Quintana, página 04) 
Milenio-Pide Crespo a ediles y diputados difundir “logros” de gobierno: (Redacción, página 12) 
El Reloj-Se Alista PRI para el próximo proceso electoral: (Yina Bautista, página 03) 
Crónica-Reclaman irregularidades en elección del sol azteca: Reconocieron integrantes de Nueva Izquierda, del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), encabezados por el senador Isidro Pedraza, que se registraron irregularidades en 
la elección interna de consejeros. Pero que estas acciones no afectarán el resultado, de los 76 mil militantes que tienen en el 
padrón sólo votó un promedio de 32 mil, de los cuales tiene mayoría esta expresión. Isidro Pedraza explicó que según los 
resultados preliminares que pueden ser consultados en la página del INE, el Frente Democrático Hidalguense (FDH) obtuvo 
10 mil votos; Coduc 6 mil 497; UFIC 5 mil 643; Patria Digna Democracia Social 2 mil 862; Izquierda Democrática Nacional 
(IDN) 2 mil 672. Por tanto NI tiene mayoría de votos para designar al próximo presidente y secretario general estatal del sol 
azteca en Hidalgo. La postura planteada por Ramón Flores Reyes, del FDH,  Luciano Cornejo, Coduc, como Isidro Pedraza, 
UFIC,  el diputado federal Pedro Porras y la secretaria de asuntos electorales Dalia Fernández, señalaron que es una  muestra 
de unidad y compromiso interno. Aclaró que los resultados proyectan civilidad política que impera al interior de las 
expresiones perredistas, por lo cual respetarán la voluntad de la militancia. Ramón Flores Reyes, quien se perfila como el 
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próximo dirigente estatal del PRD en Hidalgo, destacó la participación de la militancia para elegir libremente por la expresión 
de su preferencia y destacó que el ganador de la contienda interna es el sol azteca. Pedro Porras coincidió en que es 
necesario garantizar un partido fuerte y cercano a la militancia, tras concluir el proceso interno de renovación de consejeros. 
Luciano Cornejo indicó estar satisfecho con el resultado; “estamos en afán de reconocer a otras expresiones del partido, 
reconocerles que hicieron un esfuerzo muy importante no sólo en Hidalgo sino en el país”. (Alberto Quintana, página 04) 
Criterio-Adelanta FDH con 30% consejerías perredistas: (Ignacio García, página 04) 
El Independiente-Gana FDH elección de consejeros estatales: (Víctor Valera, página 03) 
El Reloj-Arrasa FDH en las votaciones perredistas: (Verónica Ángeles, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Eligieron consejeros en el PRD: (Francisco Hernández, página 02A) 
Plaza Juárez-Nueva Izquierda triunfa en elecciones internas del PRD: (Alejandra Vera Asiain, página 12A) 
Síntesis-Presumen líderes del PRD elección llena de civilidad: (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Demuestra unidad elección de PRD: FDH, Ufic y Coduc: (Redacción, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Crónica-Reconoce el INE acarreo de votantes; dice Ashane: Reportó la Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral (INE) delegación Hidalgo una queja por “acarreo” de gente en Zapotlán durante la contienda interna del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), aunque el proceso concluyó en calma, sostuvo el consejero presidente, José Luis Ashane, 
quien además confirmó que el organismo recibió todas las casillas en tiempo y forma. “No hubo irregularidades consistentes, 
detectaron problemas de que algunas personas se presentaron a votar pero que no estaban en el listado nominal, además 
hubo sólo una denuncia en Zapotlán por supuesto acarreo de gente”. Informó que a las 5 de la mañana de este lunes 
llegaron los 162 paquetes de casillas, que instalaron este domingo, a las respectivas juntas distritales.  (Rosa Gabriela 
Porter, página 04) 
Criterio-Señalamientos en interna-PRD, sin denuncias: INE: (José Antonio Alcaraz, página 04) 
Milenio-Solo una queda por acarreo reporta el INE: (Alejandro Reyes, página 07) 
Plaza Juárez-En los próximos días INE hará oficiales los resultados de la elección interna en el PRD: (Oscar 
Raúl Pérez Cabrera, página 12A) 
Síntesis-Recibe INE quejas por la compra de votos y acarreo: (Jaime Arenalde, página 03) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Solicita Mirna 34 testimonios: La defensa de la exdirigente de la Sección XV del SNTE en Hidalgo, Mirna García 
López, solicitó el testimonio de 34 testigos de descargo como parte del juicio que se le sigue por el presunto robo de más de 
123 millones de pesos. Esto, de acuerdo con los autos del proceso, los cuales se tomaron el pasado tres de septiembre, pero 
se hicieron públicos este lunes por el juez primero de lo penal en Pachuca, Víctor Juárez González. En el parte se precisa que 
los testimonios de los testigos se llevarán a cabo en bloques entre el 10 de septiembre y el 15 de diciembre de este año. El 
documento señala que “En relación a la prueba documental que ofrece la defensa en su número 3 en su escrito de cuenta, 
una vez que se proporcione el domicilio del SNTE de la educación (sic), Comité Ejecutivo Nacional, Colegiado Nacional de 
Administración y Finanzas, se acordará lo conducente respecto a dicha admisión”, se indica en la causa 130/2014. En los 
autos tomados, Mirna García ratificó a sus defensores “sin revocar nombramientos hechos con anterioridad a los licenciados 
José Armando Aolis de Alda, Julio Gómez Peña, Mauricio Julián de Anda Campillo y Hugo Sánchez Gaytán”. (Emmanuel 
Rincón, página 06) 
Crónica-Formalizaron actualización en Congreso; conferencias: Inició el ciclo de conferencias para la implementación 
del nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio en Hidalgo, el objetivo es orientar a diputados y secretarios técnicos respecto 
a inclusión de conceptos como derechos humanos en materia jurídica. La presidenta de la Comisión de Seguridad Ciudadana 
y Justicia, Gloria Hernández, inauguró el foro dirigido a personal del Congreso, la meta es perfeccionar este modelo, que 
comienza a funcionar a partir del 18 de noviembre, solamente en el distrito judicial de Pachuca. Algunas conferencias que 
impartieron fueron: el nuevo Sistema Procesal Penal Acusatorio, expuesto por Bertha Alcalde Luján, de American Bar 
Association Rule Of LawInitiative (ABA ROLI) México; los derechos humanos en el Sistema Procesal Penal Acusatorio por Érica 
Bardales Lazcano, de la Secretaría Técnica para la Implementación de la Reforma de Justicia (Setec); y El Código Nacional de 
Procedimientos Penales impartida por Carlos Mauricio Ramírez, de Setec. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
Criterio-Presencia de jueces, obligación en nuevo sistema de justicia: (José Antonio Alcaraz, página 07 
El Independiente-Realiza Congreso foro de Sistema de Justicia Penal Acusatorio: (Redacción, página 02) 
El Reloj-Averiguación previa no tendrá valor probatorio: (Verónica Ángeles, página 07) 
El Sol de Hidalgo-Enfrenta retos el Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio: (Julio Hernández, página 02A) 
Plaza Juárez-Se llevó a cabo el foro  
”El Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio en Hidalgo”: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 
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Crónica-Torre Legislativa no es un tema de voluntad, dice Gil: Existe voluntad del Congreso local para concluir la 
construcción de la Torre Legislativa; sin embargo, falta capacidad financiera para consolidar el proyecto que lleva más de 
cinco años detenido, reconoció el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy. La Secretaría de Obras Públicas y 
Ordenamiento Territorial (SOPOT) es la instancia encargada del proyecto de construcción para este complejo de oficinas, que 
ocupa un espacio de mil metros cuadrados; de acuerdo con información proporcionada por la Unidad de Información Pública 
Gubernamental, son tres las inversiones efectuadas desde 2009. La empresa Ivisa Construcciones y Diseños S.A. de 
C.V. realizó trabajos de la primera y segunda etapa, la inversión autorizada inicialmente fue de 19 millones 980 mil pesos, en 
tanto que la siguiente fase representó un monto de 19 millones 192 mil 548.68 pesos. Sobre la tercera, que corresponde al 
2011, la constructora hidalguense Pavicom S.A. de C.V. manejó 24 millones 978 mil 414.54 pesos. Desde hace casi un año 
que la LXII Legislatura tomó protesta, el titular del Poder Legislativo afirmó que existe la intención de terminar el edificio, 
pero el problema es la falta de recursos. “La gente de SOPOT hizo recorridos para saber con qué (recursos) se puede avanzar 
y las etapas que siguen, pero mientras seguimos igual, con los mismos espacios en el Congreso. La decisión para terminarla 
tiene un punto de vista financiero, no de voluntades”. Integrantes de la Junta de Gobierno reiteradamente declaran las 
mismas intenciones, incluso proponen la solicitud de un crédito para terminar la obra. (Rosa Gabriela Porter, página 
web) 
El Independiente-Sostiene población encuentro virtual con Francisco Olvera: Habitantes de las diferentes regiones 
de la entidad sostuvieron encuentro virtual con el gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz, quien compartió avances y 
beneficios durante el último año de su administración. En el marco del cuarto informe de labores y mediante la página 
cuartoinforme.hidalgo.gob.mx/encuentrovirtual/, el mandatario respondió a inquietudes que le plantearon en rubros como 
seguridad, empleo, educación, infraestructura urbana e indígena. Así como proyectos como la Ciudad del Conocimiento y la 
Cultura, además del Tuzobús, entre otros. La seguridad pública fue uno de los principales planteamientos de la ciudadanía 
para Olvera Ruiz, quien afirmó que gracias a la coordinación que existe entre su administración, los ayuntamientos y el 
gobierno de la República, la entidad es una de las más seguras del país. En lo referente a la generación de empleos formales, 
el mandatario reiteró que Hidalgo se ubicó durante el primer semestre del año en el primer lugar nacional por la creación de 
fuentes de trabajo, llegando hasta 5 por ciento de crecimiento, es decir, encima de la media nacional de 3 por ciento. 
Respecto a la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, el gobernador informó que hasta el momento el proyecto contempla 
escuelas públicas como el Instituto Politécnico Nacional, la UNAM y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, 
“dependerá de la disposición de tierra, la que nos indique si existe la posibilidad de invitar a la iniciativa privada”, dijo. La 
interacción ciudadana del mandatario estatal fue con habitantes de Pachuca, Huejutla, Agua Blanca, El Arenal, Mineral de la 
Reforma, San Agustín Tlaxiaca, Tepeji del Río, Tula, Ixmiquilpan, Tizayuca, entre otros municipios. (Redacción, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Encuentro virtual entre Olvera y los hidalguenses: (Redacción, página 02A) 
Uno más Uno-Encuentro virtual de JFOR con la población: (Luis Roberto Reynoso, página 03) 
El Reloj-Viajará a Nueva York presidente del Congreso: Ernesto Gil Elorduy, presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso local, informó que en breve viajará a la ciudad de Nueva York, esto como parte de las actividades que desarrolla 
relacionadas con la agenda de Hábitat y en su carácter de presidente del Grupo Mundial de Parlamentarios. Cuestionado en 
relación al tema, reconoció que hará un viaje con gastos pagados por el grupo de Hábitat a Nueva York, para desarrollar una 
reunión de trabajo a fin de discutir, entre otros puntos, la Agenda del Milenio y los compromisos que en ella se fijaron. A unos 
días de vencer el plazo de la Agenda del Milenio, la cual se diseñó en el año 2000, con compromisos que tenían una duración 
de 15 años, es necesario — dijo — establecer nuevos objetivos y una nueva agenda, misma que dé paso a la etapa de 
Hábitat 3. "Viene una serie de compromisos os con las transformaciones que ha tenido el mundo, que tiene que ver con el 
desarrollo de las entidades sustentables y de cambio climático, y esos temas grandes que tiene el mundo", detalló el 
legislador. Gil Elorduy aclaró que la invitación es a participar dentro del comité que organizará y revisará dichos temas; no 
obstante, mencionó que la fecha en que viajará no la conoce aún con precisión, debido a cuestiones de seguridad, ya que la 
sede de la ONU en Nueva York comienza sesiones en septiembre, fecha en la que también reciben a diversos jefes de estado, 
lo que hace que la seguridad sea un punto importante. Descartó que en el viaje lleve con él a personal del congreso, si acaso, 
dijo, irá acompañado de su esposa y nadie más, aclaró que los gastos de su cónyuge serán cubiertos por él. "La invitación 
está hecha también para presidentes del grupo parlamentario de los continentes de América, Europa, Asia y África, que son 
los que tienen la posibilidad de asistir por-que son a quienes les mandan la invitación, y yo me reúno con ellos para trabajar 
entre nosotros", finalizó. (Verónica Ángeles, página 07) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
Crónica-Anuncia Eleazar proyecto de videovigilancia para escuelas: Al encabezar el Lunes Cívico en la Casa Rule de 
Pachuca, el alcalde Eleazar García Sánchez destacó la importancia de fomentar la educación, por lo que indicó “se generará 
mayor seguridad al exterior de las escuelas”. Ante alumnos de la Escuela Primaria Hijos del Ejército, señaló que es 
preocupación de las autoridades ofrecer una educación de calidad, además de generar condiciones de seguridad para los 
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estudiantes. Anticipó que durante su administración se pone especial atención en materia de prevención, de tal forma que en 
breve se concretará un proyecto para ubicar cámaras de videovigilancia al exterior de escuelas.Explicó que lo anterior 
representa un compromiso y una prioridad para las autoridades municipales, de tal forma que mediante la aplicación del 
programa de videovigilancia se promoverá que los menores permanezcan en un contexto seguro desde su ingreso a los 
planteles educativos. Añadió que al estar por realizarse el aniversario de la Independencia de México es importante fomentar 
valores cívicos entre comunidades estudiantiles. “El enaltecer y enarbolar los valores cívicos en México, además de 
representar un orgullo, tiene el significado de refrendar una oportunidad de ser mejores ciudadanos”. Por lo anterior convocó 
a la población, y en especial a los alumnos de la escuela Hijos del Ejército, a formarse como ciudadanos ejemplares, con 
valores que enaltezcan el orgullo nacional. Por otra parte indicó que se tendrá especial cuidado en cuanto al contexto que 
prive durante los días 15 y 16 de septiembre en la periferia de la Plaza Juárez, donde se realizará el tradicional Grito de 
Independencia. “Se trabajará de manera coordinada con instituciones estatales y municipales para garantizar, primero, la 
seguridad de los asistentes al evento cívico y posteriormente evitar que se presenten incidentes en materia vial, además de 
impedir que los trabajos que se realizan en la calle Guerrero generen mayores afectaciones”. (Milton Cortés, página 08) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

Voceros ciudadanos: El dirigente estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo, pidió a los presidentes municipales y diputados 
federales y locales que sean partícipes del programa denominado “Voceros Ciudadanos”, una estrategia nacional del partido 
tricolor que busca difundir de forma masiva los principales logros de las administraciones emanadas del priismo. Desde lo 
hecho a nivel federal por el Presidente Enrique Peña Nieto, hasta lo efectuado a niveles locales por el gobernador del estado y 
titulares de ayuntamientos, el plan presenta un escenario que busca, por un lado, refrendar la lealtad de los priistas, y por el 
otro demostrar que para el trabajo de partido no hay diferencias entre niveles de políticos. Al más puro estilo de la 
propaganda política del siglo pasado, con vociferación y repetición popular ante las masas de un mismo mensaje, el plan no 
parece estar muy alejado de la realidad política mexicana. Ante la falta de liderazgos y legitimación ante una sociedad 
desencantada, sólo el imaginario colectivo puede rescatar la identidad de un color, un significado, unas siglas o un lema. Si la 
mayoría de los presentes ganan en pensamiento, los demás tendrán que adaptarse o hacerse a la idea de que su apreciación 
es errónea. Así es de sencilla la estrategia. Mientras más mensajes “buenos” lleguen a la población objetivo, más 
probabilidades de conseguir adeptos para las votaciones habrá. De esta forma no sólo la lealtad priista se pone a prueba, sino 
que se destaca el interés de un partido porque sus militantes tengan el entero conocimiento de lo que se está haciendo y lo 
que se pretende. Es de resaltar pues en la mayoría de casos los funcionarios de primer nivel, ya instalados en puestos de 
elección a los que accedieron por la vía partidista, no se vuelven a reportar con su militancia o con su instituto político. Más 
allá de las gestiones o el trabajo que puedan o dejen de hacer en sus zonas de operación, el hecho de no ser un militante 
antes que un funcionario le ha pesado al PRI en años anteriores, por lo que no están dispuestos a que ocurra de nuevo. 
Imagino que el llamado del dirigente estatal Ricardo Crespo, es para que todo aquel que se haya valido del partido tricolor 
para obtener una renta política, pueda ser parte de los programas y acciones que se llevan a cabo como parte de la vida 
institucional de su propia organización humana e ideológica. Soy de los que piensan que los partidos son opciones poco 
democráticas pues sus seguidores o militantes están supeditados a lo que diga siempre alguien, pero en esta ocasión 
considero que sólo el orden y la disciplina política pueden empujar proyectos en México como los que intentan hacer PRI, PAN 
y PRD con sus consultas públicas, con sus planes institucionales, con su enseñanza tras el Pacto por México. Quizá me 
equivoque, pero el difundir los logros de tu partido, sea el que sea, te debe motivar a hacer un mejor trabajo como militante 
y como ciudadano. 

 (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
 
MURILLO, OSORIO Y MANUEL ÁNGEL HICIERON BIEN EN PELEAR EL AEROPUERTO: Los ex gobernadores de 
Hidalgo, JESÚS MURILLO KARAM, MIGUEL ÁNGEL OSORIO Y MANUEL ÁNGEL NÚÑEZ SOTO cada uno en su momento, dieron 
la pelea para que Hidalgo fuera la sede del Aeropuerto Internacional de México por todo lo que significaba en el desarrollo del 
estado no sólo en cuanto a fuente de empleos, sino en la generación de posibilidades de otras oportunidades que se 
visualizaron con mirada de futuro. Para lograrlo no se paró en nada. Se hicieron planes, se compró la tierra y se invirtió 
dinero, con el compromiso de la federación de que sería nuestro estado la tierra elegida para este proyecto. Nuestros 
gobernantes hicieron su parte porque era lo que tenían que hacer, de tal manera que no hacerlo era faltar a su deber de 
dirigentes del estado.  Así de sencillo. Decidir finalmente si nuestra entidad era la elegida para que este aeropuerto se 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

6 de 20 

6 

construyera no era unan decisión de Murillo, Osorio o de Núñez. Esa jugada final ya no estaba en sus manos, y no cuesta 
mucho entender que si hubiera estado en sus manos, desde hace mucho que las tierras del Valle de Tizayuca serían el 
destino de la terminal aérea. Se supone que al final debió haber razones de tipo técnico, políticas o hasta grillas, para que el 
aeropuerto se fuera a Texcoco, pero en las que por más que pese el equipo de Hidalgo, no pesa tanto como el equipo del 
Presidente, que decidió que con todo lo que se pueda pensar que tenga en contra la obra, se va para el Estado de México por 
ser la tierra del Presidente, porque tiene más bondades y más facilidades, ¡vaya usted a saber! 
 
LOS QUE LE EXIGEN A NÚÑEZ QUE NO ACEPTE 
 
Pero de que la lucha estuvo bien dada no hay duda, y por eso extraña la corriente que se empieza a generar, sobre todo 
generada por quien todo critica y poco aporta, en el sentido de que el aeropuerto como que no se debió pelear o en todo 
caso, que eso de comprar la tierra estuvo mal o que si Manuel Ángel compró la tierra ahora con qué cara acepta dirigir el 
nuevo aeropuerto. Vaya, como exigiéndole que no acepte. Como si con esto le dijera al Presidente que no está de acuerdo, y 
que está molesto. El Presidente seguramente estrecharía la mano de MANS y elegiría entre 200 posibles al nuevo director del 
nuevo aeropuerto, dejando a Hidalgo sin una carta que a la larga le puede resultar buena, porque bien jugada debe resultar 
un bien para el estado.        Porque mire usted. En política como en la vida no hay mal que por bien no venga.  Si es cierto 
que la posibilidad del aeropuerto nos ha significa hasta el momento sólo sinsabores, también es una puerta de negociaciones 
que puede y debe empezar por peticiones de compensaciones pero de manera inteligente, no con posiciones absurdas como 
las de quienes casi le exigen a MANS que le tire la chamba al Presidente en un berrinche sin sentido. Es aquí donde los 
legisladores, donde el gobernador a la cabeza y el equipo Hidalgo, deben hilar delgado para que el argumento del no 
aeropuerto le dé a Hidalgo proyectos y planes que compensen lo que no se nos dio, y que todo indica que sí nos merecíamos. 
Pero con inteligencia, no con golpes, o con porrismo.  Esos eran otros tiempos. Tenemos la tierra para grandes proyectos, 
incluso los planes. No podemos dejar que esta tierra se convierta en botín de desarrolladores de vivienda que las ven con ojos 
de codicia. De hecho nunca se pensó en ello y los planes del gobierno del estado en marcha apuntan por otro lado, pero es 
aquí donde se debe empujar para que sean una realidad. El contrapeso siempre será el no aeropuerto y la deuda moral del 
gobierno la parte a pagar. No volarán los aviones, pero si otros proyectos. Igual de grandes y de buenos. Es cuestión de 
sesos... de inteligencia. No de venganzas tontas, como eso de que MANS no acepte. Eso es volar como aves sin sentido.... 
casi de rapiña. APUNTE CULTURAL: El artista que desarrollará las cinco esculturas para Pachuca es Enrique Carbajal, mejor 
conocido como “Sebastián”, especializado en escultura monumental, conocido por sus esculturas de ese tipo, construidas en 
acero o concreto. Es un artista reconocido y apreciado en el país y en el mundo. Entre sus obras “El Caballito” junto a la torre 
del mismo nombre en la ciudad de México, la “Escultura Fonatur” en Cancún, “Quijote” en Alcalá de Henares España...entre 
otras muchas, y las cinco que en unos días estarán en Pachuca. 
 
 (Adalberto Peralta, página 02) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 

PRD, le toca a Ramón Flores: Si alguien conoce bien los entretelones de la operación electoral es José Guadarrama, ex 
senador hidalguense con una amplia trayectoria en los asuntos de la política. El trabajo más reciente de Guadarrama y su 
Frente Democrático Hidalguense (FDH), derivó en un resultado exitoso, que al parecer, habrá de generarle frutos en los 
meses siguientes. Y es que durante la elección de consejeros nacionales, estatales y municipales del sol azteca, el FDH 
"arrasó" en las urnas, votación que le permitirá arribar a la renovación de su dirigencia estatal en una "esplendida" posición. 
Detrás de la corriente creada por el político jacalteca, quedó la CODUC (Coalición de Organizaciones Democráticas) de Marco 
Antonio Rico, y después, la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC) que lidera el senador Isidro Pedraza. En este 
escenario, es previsible que por segunda ocasión, un personaje afín a José Guadarrama, sea quien dirija los destinos del PRD 
hidalguense, aunque es sabido al interior de las tribus, que es Guadarrama el que "parte y reparte el pastel" del sol azteca a 
la hora de tomar decisiones. Por tanto, es de suponer que será Ramón Flores, ex diputado local, el candidato más viable del 
FDH para suceder al ingeniero Arturo Sánchez Jiménez, actual líder estatal de los aurinegros. Ramón Flores lleva más de un 
año de haberse separado de la escena política local, pues su responsabilidad más reciente fue conducir la bancada perredista 
én la legislatura que encabezó Ramón Ramírez Valtierra. Por el escaso número de posiciones logradas en la elección, todo 
indica que el actual diputado plurinominal, Celestino Ábrego, pieza de la UFIC y de Isidro Pedraza, se quedará sin 
posibilidades de cristalizar su aspiración de ser el relevo de Sánchez Jiménez en la presidencia de su partido. Por ende, en la 
regla no escrita del "ya le toca", Ábrego estaría en posibilidades de acceder, (si Guadarrama lo permite) a la secretaría 
general de su partido y con ello mantener una posición, nada despreciable por cierto, para la corriente del senador Pedraza. 
Quien tendrá que esperar mejores tiempos es Marco Antonio Rico Mercado, pues la CODUC, al igual que la UFIC, nada 
pudieron hacer frente a la operación guadarramista y, por tanto, las aspiraciones de Mercado y Cornejo, por hacerse 
nuevamente del control de su partido no llegaron a buen puerto. Ante este escenario, el vencedor de la contienda perredista, 
es decir, José Guadarrama, logra un nuevo respiro al interior de su partido, no sólo en Hidalgo, pues a nivel nacional, sus 
posibilidades con Carlos Navarrete son amplias, mucho más, al parecer que las de Cuauhtémoc Cárdenas, fundador de lo que 
hoy es una "perversión" de la izquierda. 

(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-deslinde… 
 
PAN, ¿diputados de partido?: En la antesala de la elección federal los partidos opositores diseñan su estrategia para 
disputar el Congreso de la Unión al Partido Revolucionario Institucional (PRI) obviamente Acción Nacional (PAN) entre ellos el 
objetivo será más difícil porque está cerca la reducción de legisladores de representación proporcional por lo que la selección 
de sus abanderados tendrán que ser escrupulosa. Aquí el PAN en su historia ha logrado dos legisladores de mayoría en 1997 
Francisco Xavier Berganza y en 2006 Daniel Ludlow Kuri en circunstancias diferentes y en 2000 logró su mayor representación 
por la vía plurinominal con Héctor Méndez y Carlos Villegas en la cámara baja y Antonio Hagenbeck en la alta y su primer 
diputado federal fue en 1982 Arturo Trujillo. En 1991 llegaron a San Lázaro Adrián del Arenal y Benigno Aladro, en 1994 Hugo 
Meneses alcanzó una curul para 2003 Marisol Vargas se convierte en la primera diputada federal panista por Hidalgo y en 
2009 Gloria Romero León y actualmente Erick Marte Villanueva quien había sido suplente en San Lázaro. Si se revisa el actuar 
de los legisladores federales panistas por Hidalgo la constante es que trabajaron para proyectos personales que no 
trascendieron o no se concretaron lo que se tradujo en una caída tras otra para el PAN que vivió su mejor etapa con el triunfo 
consecutivo de José Antonio Tellería en la elección estatal de 1998 y la municipal de 1999. Casos significativos: Benigno 
Aladro que terminó incorporado al gobierno federal y Marisol Vargas que luego de ser delegada del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) se dedica a los negocios con casas de préstamo otros luego de los beneficios de las dietas 
desaparecieron de la escena política y no se diga que pasó con su candidata al gobierno. 

 (Alberto Witvrum, página web)  
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Crónica-Balcón Política… 

La fuerza de los hermanos Charrez: Parece que en Ixmiquilpan los tres niveles de gobierno caminan por rumbos 
paralelos, lo que abona al clima de inseguridad que se vive desde hace varias semanas y que podría agravarse durante la 
ceremonia del Grito de Independencia y después durante el informe del presidente Cipriano Charrez Pedraza, quien para 
ambas ocasiones ha anticipado, con o sin aprobación del cabildo, que contará con unas 200 personas que se encargarán de 
cuidar su integridad física, ante el temor de manifestaciones en su contra. Charrez (Cipriano) acusa al gobierno y al PRI de 
hacer todo lo posible por desestabilizar su gobierno, en tanto que el gobierno estatal, a través del secretario de Gobierno, 
Fernando Moctezuma Pereda, ha tenido que cancelar una reunión para tratar el tema de la inseguridad en Ixmiquilpan, 
debido a una protesta contra el alcalde, que le impidió acudir al encuentro. Pero mientras los gobiernos estatal y municipal se 
confrontan y dejan el tema de la inseguridad a la deriva, en la comunidad de El Olivo, el gobierno federal acude presto a 
brindar ayuda económica para el desarrollo de un proyecto productivo en favor de los lugareños. Los representantes del 
gobierno federal, encabezados por el delegado de la Secretaría de Gobernación (Segob), Daniel Lara Baños, así como la 
delegada estatal de la Sagarpa, y representantes de la delegación de la CDI, acuden a la localidad para echar a andar el 
proyecto que beneficia a los vecinos de El Olivo. El promotor de estas ayudas es Pascual Charrez Pedraza, excandidato del 
PRD y PT a la alcaldía de Ixmiquilpan y dirigente de la organización Avance, quien logra que los apoyos bajen, mientras su 
hermano pelea con el gobierno del estado. Ya en reuniones de gabinete para tratar el tema ha habido críticas al doble juego 
que se desarrolla en Ixmiquilpan, pues mientras unos quieren apretar turecas otros las aflojan con la inyección de recursos, 
que permiten a los hermanos Charrez salir airosos de las disputas políticas, que derivan en conflictos sociales incontrolables y 
ponen en riesgo a la ciudadanía. 

 (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

Luciano Cornejo: El diputado local perredista Luciano Cornejo tiene razones para sonreír. Su grupo político, Nueva 
Izquierda, se perfila como el gran ganador en las elecciones internas del Partido de la Revolución Democrática a escala 
nacional, lo que supone que en Hidalgo esa corriente del sol azteca también estará bien posicionada. Luciano Cornejo es todo 
un personaje. Alto, moreno, de cabello ensortijado (un estilo que se pone de moda otra vez), el diputado es alegre, 
dicharachero y hábil para la negociación política. Una de las cosas que me han llamado la atención cuando converso con el 
perredista es su franqueza. Nada de florilegios o poses rebuscadas. Como reza el dicho: Al pan, pan, y al vino, vino. Esa 
franqueza le ha ganado enemistades, pero también muchos simpatizantes. No se queda callado. Durante una de las visitas 
del presidente Enrique Peña Nieto a Hidalgo, en los tiempos de la ilusión por los grandes proyectos, el legislador perredista le 
reclamó a la distancia –una barrera del Estado Mayor Presidencial por medio- la falta de claridad en el tema de la refinería. 
Hoy Luciano Cornejo puede capitalizar la ventaja de Nueva Izquierda en Hidalgo, pues los resultados apuntan a la victoria de 
Carlos Navarrete como dirigente nacional del partido postulado por Nueva Izquierda. Cornejo no es la única persona relevante 
de Nueva Izquierda en Hidalgo, pues hay otras organizaciones en torno a la misma, como la UFIC, el FDH, Coduc, y CCC, 
pero me queda claro que el actual diputado, junto con José Guadarrama e isidro Pedraza, serán los ganones de la elección 
local. 

 (Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que  en el ayuntamiento de Pachuca están volviendo a revivir el tema de los parquímetros, pues ayer algunos regidores se 
reunieron para analizar el tema y presentar una iniciativa final que regule esta figura que se quiere implementar en Pachuca 
desde hace por lo menos un año, aunque dicen que el único problema es que hay algunos estacionamientos que siguen sin 
ser regulados, como el del Estadio Hidalgo en donde dicen los regidores que no pueden meterse por ser de competencia 
estatal. 
 
: Que hablando del ayuntamiento capitalino, el presidente municipal Eleazar García salió al paso de sus detractores para 
asegurar que las obras de avenida Guerrero sí estarán concluidas en su primera etapa para la tarde y noche del 15 de 
septiembre en donde se instalarán puestos de comida y venta de productos como parte de la fiesta mexicana por el Grito de 
Independencia. Dicen que García incluso mandará cuadrillas pagadas por fuera para que la pavimentación quede o quede 
como el prometió. 
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: Que  luego de las elecciones internas en el PRD para elegir a consejeros nacionales y estatales, dicen que en Hidalgo ya se 
están afinando las corrientes para proponer a sus candidatos a dirigir el partido, que se llevará a cabo en octubre; sin 
embargo, la tribu Nueva Izquierda, que arrasó a nivel nacional, ya tiene en el estado a su candidato, que podría el diputado 
local Ramón Flores, que por cierto, dicen que se lleva muy bien con diputados de otros partidos políticos. 
 
: Que  luego del fin de los litigios en contra de Guillermo Álvarez y en los que finalmente los jueces resolvieron a favor del 
presidente de la Cruz Azul, dicen que quien se puso a disposición de Billy Álvarez fue Armando Valverde, socio cooperativista 
quien organizó un grupo disidente, que finalmente lo llevó a ser encarcelado por el delito de falsedad de declaraciones. Tras 
su paso por la cárcel, dicen que volverá a ser restituido en el Consejo de Administración, aunque nadie sabe cómo será el 
trato cuando se vuelva a ver de frente a Guillermo Álvarez en la empresa hidalguense con sede en Tula. 
 
 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“Esto habla de que en Hidalgo tenemos (las expresiones FDH, Coduc y UFIC) cerca del 66 por ciento de la votación a favor de 
Nueva Izquierda y a favor de la propuesta que pudiéramos hacer para presidente y para secretario general” 
Isidro Pedraza Chávez 
Senador y Dirigente de la UFIC, sobre la corriente nueva izquierda que ganó la elección. 
 
 
“A todo mundo le tiene que interesar (la dirigencia). Sería demagógico decir que no, como actor político a todos nos interesa, 
me interesa el partido antes que otra cosa. De nada serviría que quien llegara a la presidencia llegara cuestionado” 
Ramón Flores Vargas 
Diputado local del PRD, sobre sus intenciones de contender por la dirigencia. 
 
“Guerrero estará listo para ese tramo, como lo hicimos el año pasado por cuestiones de seguridad. Lo que es la comida y 
ambulantaje, estuvieran en el primer tramo de la calle de Guerrero para que los portales hacia Plaza Juárez estuviera 
completamente segura con puras familias” 
Eleazar García Sánchez 
Alcalde de Pachuca sobre los festejos del 15. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 

que cada día se acumulan más en la sede del poder Judicial de Hidalgo las quejas y denuncias contra Catalina Navarrete 
Guadarrama, jueza de Metztitlán, pues desde su llegada a ese distrito judicial ha hecho y deshecho a su gusto en procesos de 
todo tipo, pese a que el anterior impartidor de justicia había tomado decisiones importantes que ahora ella no reconoce. 

Quienes conocen el ambiente jurídico estatal señalan que la jueza Navarrete Guadarrama se ampara bajo la sombra de su 
padre, quien es notario y tuvo una larga carrera judicial. 

que con los resultados de la elección interna del PRD se perfilan sólo dos posibilidades como el nuevo dirigente del 
organismo, uno es Ramón Flores, líder del Frente Democrático de Hidalgo (FDH), y el segundo es el diputado local parredista 
Celestino Abrego, quienes debido a la de la UFIC, FDH y CODUC ostentarán un nuevo peso. 

Con la llegada de alguno de los dos los tres “líderes perredistas”: Luciano Cornejo, Pedro Porras y José Guadarrama, podrán 
negociar entre ellos un lugar en el Congreso de la Unión como diputado federal, sino es que Morena les quita clientela. 

que el médico hidalguense, extitular de Salud y exdelegado del ISSSTE, Alberto Jonguitud Falcón, ya despacha en la 
Secretaría de Salud del gobierno federal, donde funge como director general de Planeación y Desarrollo. Jonguitud Falcón se 
venía despeñando como asesor de la titular del ramo, Mercedes Juan. 

que Vanessa Maldonado Quezada, diputada local suplente de Mabel Gutiérrez, del distrito de Tizayuca, anda quemando por 
todos lados a la legisladora propietaria, a quien ya hace candidata del PRI a la diputación federal por el distrito de 
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Tepeapulco. 

Vanessa Maldonado además de poco conocida entre la clase política, además cuando fungió de titular del Instituto de la 
Juventud en Tizayuca salió por la puerta de atrás por su mal desempeño. 

que durante agosto, cuando los diputados de Hidalgo estuvieron de vacaciones, personal de mantenimiento del Congreso 
local olvidó regar las plantas que adornan el lobby del recinto legislativo por lo que la mayoría se marchitaron. Estos 
macetones apenas se colocaron hace un año en el inicio se la LXII Legislatura, a petición del presidente del Congreso Ernesto 
Gil Elorduy. 

que mientras en Lolotla se han rescentido las consecuencias del clima y el drenaje ha causado inundaciones en algunas 
viviendas, su alcalde, Sabulón Melo Vargas, anda de viaje de placer disfrutando del Caribe mexicano, Vaya, despacha desde 
Cancún. 
 
 (Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Si la carne sigue escalando, más vale que aprendamos a cocinar legumbres como plato fuerte 
  
(Redacción, primera plana) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Por acuerdos pasados, el próximo dirigente del PRD en Hidalgo debería surgir de la UFIC, pero según los 
resultados de la elección de consejeros estatales, que se llevó a cabo el domingo, lo más seguro es que sea un 
militante del Frente Democrático Hidalguense (FDH). 

Y es que, en la lógica de algunos militantes del sol azteca, si el actual presidente pertenece a la “tribu” del profe José 
Guadarrama, y su antecesor fue propuesto por la expresión que encabeza el ex diputado local Luciano Cornejo, esta vez le 
“tocaría” a alguien de la UFIC, y más cuando el líder de esta organización, Isidro Pedraza, es el perredista mejor posicionado 
por su cargo de senador de la República. Pero una cosa son las negociaciones pasadas y otra la votaciones presentes. Y éstas 
indican que el FDH logró 10 mil votos, por siete mil de la UFIC y apenas cinco mil de la CODUC, donde últimamente se ha 
refugiado el ex legislador Cornejo. Tal vez por eso sea que el también ex diputado local Ramón Flores, incondicional de 
Guadarrama, ya se siente seguro en el cargo, mientras que el actual legislador Celestino Ábrego, de la UFIC, tendría que 
conformarse con ser secretario general del comité estatal. A nivel federal, los resultados de la contienda perfilan a Carlos 
Navarrete como el próximo presidente del CEN del PRD, luego de que la “tribu” Nueva Izquierda, de Los Chuchos, lograra el 
mayor número de consejeros nacionales, quienes tendrán la responsabilidad de elegir al sustituto de Jesús Zambrano. Tras 
esta elección interna, quienes impulsaban al ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas ya pueden irse olvidando de sus buenos 
propósitos de regresar al PRD a sus orígenes democráticos y de lucha social, pues al parecer la burocracia en este partido 
llegó para quedarse. 

Suena en Radio Pasillo que 2014 podría ser año de debut y despedida para la reforma fiscal del gobierno 
federal, ya que legisladores del PAN, apoyados por integrantes de otras fracciones parlamentarias, pretenden 
derogar algunos de los nuevos impuestos que impulsó el secretario de Hacienda, Luis Videgaray. Argumentan 
que la reforma no sólo no logró sus objetivos en materia de recaudación, sino que ha alentado la informalidad en el país. 

 (Redacción, página web)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
Carolina Viggiano, de regreso a la carrera 
Es muy, pero muy posible, que la actual directora general a nivel nacional del CONAFE, Carolina Viggiano Austria, sea 
postulada por su partido, el Revolucionario Institucional, como candidata a diputad federal. Lo anterior representaría en 
términos claros que estaría de regreso a la carrera por la gubernatura de Hidalgo. Quienes insistieron hasta la saciedad que 
estaba fuera de esta posibilidad, se equivocaron de principio a fin, porque hoy por hoy, no hay mujer en la política con más 
experiencia y capacidad probada para aspirar a la nominación tricolor por la primera magistratura estatal. Así que ya lo saben. 
 
Se la quieren cobrar a Ernesto Gil 
No, no le perdonan que los haya arrinconado en la era de don Adolfo Lugo Verduzco, y que de plano los haya hecho 
emprender la nada graciosa huida para tierras norteamericanas. Por eso la insistencia en quererlo quemar en leña verde, 
porque simplemente no le perdonan al presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, los haya puesto en su lugar, 
como lo merecían, en las épocas más negras del porrismo en la entidad. Pero de ahí a que pretendan arrinconarlo a punta de 
periodicazos, nomás no les va a funcionar. 
 
Insisto: me piden permiso, o me encabrono 
Están enterados. Su servidor, Presidente de los Auténticos, Únicos, Expertos y Eruditos en Urbanismo Pachuqueño, está que 
trina porque no fue consultado por la presidencia municipal de Pachuca para querer colocar esculturas de quién sabe qué 
artista. Si no quedaron asustados con mi condena absoluta a sus fuentes, ahora verán de lo que es capaz un sabio como el 
que escribe, único entre los únicos. Ya les dije que sus fuentes son feas, y anoten que mi decir es verdad absoluta, y ni 
razones tengo por qué exponer. Mínimo debieron haberme consultado, a mí y a la de las bicicletas. 
 
Ansiosos quieren dirigir al PRI 
Ya hasta tarjetas de presentación mandó a hacer Roberto Pedraza como nuevo dirigente del PRI en Hidalgo, seguro de que 
sucederá en el cargo a Ricardo Crespo. Sólo olvidó un pequeño detalle: Víctor Velasco también está incluido entre los 
aspirantes al cargo. Salvo ese pequeño detalle, todo bien para don Roberto. 
 
(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Luego de la supuesta calma en que transcurrieron votaciones para que al interior del PRD fueran elegidos sus consejeros, uno 
de los movimientos que lo integran ya salió a reclamar las irregularidades registradas durante el proceso; simpatizan con el 
senador Isidro Pedraza, quien desde su clara posición intenta establecer el rumbo que seguirá el partido político en un futuro 
próximo, donde habrá de nominarse a una nueva dirigencia, camino que desde ahora allanan. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-: Ernesto Gil. Aparece Gil Elorduy en la estructura del Legislativo estatal como titular de la Junta de Gobierno. Perfil 
formado con amplia experiencia desde diversos espacios en la política mexicana, potencia sus activos en esta trinchera para 
demostrar que su capital da para mucho. Es un hombre que rehúye a los reflectores porque enfoca todo su esfuerzo a la 
labor que le fue conferida. 
Abajo-: Angélica Hernández. Siendo Tula de Allende una de las demarcaciones que alberga uno de los íconos por 
excelencia de Hidalgo, pareciera que a la titular de Turismo le falta visión para empatar estrategias que permitan 
redimensionar ese rubro y de ahí maximizar las ganancias. Claro es que, pese a ciertas actividades, la funcionaria en poco 
contribuye al trabajo productivo de esta región. 
 
 (Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
RETO 
El ayuntamiento de Pachuca, a través de la Dirección de Servicios Municipales lanzó un reto a la ciudadanía capitalina con 
motivo de los numerosos baches que aquejan a la capital del estado. 
Según las autoridades municipales, una vez que un ciudadano reporte un bache a la alcaldía no pasarán más de 24 horas en 
que una brigada acuda hasta ese lugar y lo repare. 
La presidencia municipal, incluso en los noticieros y otros espacios informativos, promueve dicho reto, ahora hay que 
constatar si cumple con él, pues las lluvias de las últimas semanas han dejado buena cantidad de hoyos por todas partes. 
Además será un buen termómetro para conocer la respuesta de la población ante esta problemática. 
  
ENOJADO 
El diputado Omar Zerón se enojó porque no fue designado presidente de la mesa directiva de septiembre al interior del 
Congreso local. 
Este legislador hizo su berrinche por la conformación de la mesa directiva y cuando le ofrecieron ser suplente, más con el 
objetivo de calmar ánimos, simplemente señaló que “suplente, ni de Dios”. 
 
HUASTECOS 
En la Huasteca hidalguense crece la inquietud por las elecciones federales y los militantes, así como simpatizantes locales del 
Partido Revolucionario Institucional alzan ya la voz para exigir que el candidato por ese distrito sea alguien nativo de ahí. 
Al exdiputado federal Orlando Arvizu se le atribuye esta postura, ya que durante muchos años los huastecos han visto ir y 
venir candidatos sin mayor beneficio para la región, por lo que un oriundo estaría más que obligado ahora sí a cumplirles. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal- Retoman la política de control natal: El nuevo programa social Prospera arrancará con una fuerte 
campaña de planificación familiar, con énfasis en el uso de métodos anticonceptivos, en las principales comunidades 
indígenas y rurales del país, para enfrentar el incremento de embarazos en niñas y adolescentes. 
 Las autoridades del sector salud consideran preocupante la situación que se vive en estas zonas de la República, donde, 
aseguran, se interrumpieron las campañas de planificación familiar en los dos últimos sexenios por cuestiones ideológicas y 
religiosas.  Daniel Aceves Villagrán, director del Programa Oportunidades del Seguro Popular —que se transformó en 
Prospera—, en entrevista para EL UNIVERSAL, adelanta que nuevamente las clínicas y centros de salud serán abastecidos con 
todos los métodos anticonceptivos disponibles, entre los que destacan los condones, dispositivos intrauterinos (DIU) y 
pastillas. A la par de que se llevarán campañas de información y educación sexual a esas comunidades, realizarán talleres de 
autocuidado, que incluso estarán reforzados con historietas en lenguas indígenas. El funcionario señala que el fenómeno de 
las niñas madres ha afectado la condición de vida de este grupo poblacional, así como ha incrementado la pobreza en estas 
zonas y en el país. En México, las cifras revelan que se falló en adolescentes de 15 a 19 años de edad, y en mujeres de 30 a 
34 años, siendo que 33% y 25% de estos grupos, respectivamente, son activas sexualmente y no desean un embarazo, pero 
no usan un método anticonceptivo. Conforme a las estadísticas oficiales, a esto se suma que 20% de las mujeres en edad 
fértil con bajos niveles de educación se encuentran en esa situación. La Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) 
2012 revela que el porcentaje de adolescentes de 12 a 19 años de edad que iniciaron su vida sexual se incrementó en el 
periodo 2000-2012, al pasar de 17% a 23%. En tanto que la tasa de fecundidad en 2011 de las mujeres de 12 a 19 años de 
edad fue de 37 nacimientos por cada mil mujeres, superior a la observada en 2005, de 30 nacimientos por cada mil mujeres. 
Si se compara esta tasa —que reporta la encuesta nacional— con la caída de la fecundidad total que es de 2.2 hijos por 
mujer, el aporte relativo que hacen las adolescentes a la fecundidad total es cada vez mayor y este fenómeno adquiere, por 
tanto, mayor importancia. 
 
Estrategia nacional 
Aceves Villagrán, responsable del programa Oportunidades de la Comisión Nacional de Protección Social en Salud, brazo 
operativo del Seguro Popular, asegura que en los últimos 12 años por cuestiones ideológicas y religiosas, se inhibieron todos 
los programas de planificación familiar.  Por eso, afirma, el gobierno federal, ante un reconocimiento del crecimiento 
demográfico de adolescentes que se embarazan, está emprendiendo acciones. “De manera informativa, respetando los 
derechos sociales, civiles y humanos, se acercará la información y los anticonceptivos permanentes y temporales a este grupo 
poblacional”, destaca. Desde su análisis, el fenómeno de las niñas madres se está incrementando de manera notable en la 
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comunidad Prospera, en la que hay 26 millones de personas beneficiarias, de las cuales nueve millones corresponde a niños y 
jóvenes. Por ello, detalla que se ha elaborado un plan de distribución de anticonceptivos, principalmente destinados para las 
zonas indígenas y rurales, que estará acompañado de consejería para las mujeres. El objetivo, dice, es que a través del 
programa de planificación familiar y de los talleres de autocuidado de la salud se comience a disminuir el número de 
embarazos no planeados, sobre todo en las zonas pobres del país. La idea, comenta, es que las mujeres vayan posponiendo 
estos embarazos hasta que lleguen a una etapa más adulta. Reconoce que este grupo de mujeres adolescentes tenía acceso 
a métodos anticonceptivos, pero de manera muy incipiente. 
País con más embarazos de jóvenes 
De acuerdo a reportes de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), México ocupa el primer 
lugar entre los países socios de este bloque, por embarazos en adolescentes y jóvenes de entre 15 y 19 años. Cifras del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) establecen que el promedio de hijos nacidos vivos entre los grupos de 
edad de 12 a 19 años ha sido el más alto en las últimas dos décadas. El informe Maternidad en la Niñez, del Fondo de 
Población de Naciones Unidas (Unfpa, por sus siglas en inglés), dice que entre las causas de este fenómeno que se vive en 
México —y que comparten otros países del hemisferio— están la pobreza generalizada, la aceptación del matrimonio infantil 
por parte de las comunidades y la familia, así como los esfuerzos inadecuados para mantener a las niñas en la escuela. “El 
embarazo en general es el resultado de la ausencia de poder de decisión y de circunstancias que están fuera del control de la 
niña. El embarazo a temprana edad refleja el menoscabo de las facultades, la pobreza y las presiones de compañeros, 
padres, familias y comunidades”, indica el documento. Destaca que el riesgo de muerte materna en madres menores de 15 
años de edad en países de ingresos bajos y medios es dos veces superior al de las mujeres mayores. 
Fortalecerán atención médica 
Daniel Aceves explica que entre los cambios en salud que tendrá el programa Oportunidades, además del nombre, será 
fortalecer la atención de salud en el primer nivel médico. Agrega que de igual forma se incrementa el número de 
intervenciones, al pasar de 13 a 27, dando mayor énfasis a la cobertura de vacunas que ya se encuentran en el esquema 
nacional de vacunación. “En teoría, deberían estar en los centros de salud, pero la realidad es que hay vacunas que no llegan 
a estos sitios, pero ahora con la transformación del programa, ésta cobertura será obligatoria”, destaca. El funcionario del 
Seguro Popular informa que habrá una nueva suplementación para niños de seis a 59 meses con Vitaniño, bebida láctea, y 
Nutrisano, además de unas cápsulas que se llaman Nutrivida para madres gestantes, que se les entrega en dosis de 60 días, 
para favorecer a las 350 mil mujeres que actualmente están embarazadas. (Ruth Rodríguez, primera plana). 
La Jornada- En México, a más estudios, menos empleos: OCDE: En nuestro país, el mercado laboral aún favorece más 
a quienes sólo han cursado estudios de primaria y secundaria, revela la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE) en su Panorama Educativo 2014. Únicamente México y Corea mostraron las tasas de de-sempleo más 
altas entre quienes cuentan con educación superior, con 4.6 y 2.9 por ciento, respectivamente, mientras para quienes sólo 
tienen formación básica fueron de 3.5 y 2.6 por ciento. En videoconferencia desde París, Francia, Gabriela Ramos, directora 
de gabinete del organismo, aseguró que no sólo se debe mejorar la calidad del sistema educativo. Es necesario impulsar 
reforma laboral y hacer una revisión con el vínculo del mercado laboral y ver cómo se puede disminuir la demanda de 
trabajadores menos calificados, pues a mayor nivel educativo las tasas de desempleo son mayores. Tras considerar que con 
la aprobación de la reforma educativa se han tenido avances impresionantes para alcanzar una mejor política educativa, 
advirtió que de no abordar el tema del trabajo informal este incentivo negativo a incrementar el nivel educativo de la 
población no va a desaparecer. Y si el mercado laboral demanda un mercado educativo no tan elevado, o lo está premiando 
menos, la productividad seguirá siendo baja. A contracorriente de lo que ocurre en la mayoría de los países de la OCDE, las 
tasas de empleabilidad de quienes cursaron educación básica en México se mantienen en 64 por ciento, frente a 55 por ciento 
del promedio en el resto de naciones; pero alcanzan 72 por ciento en los que egresaron de bachillerato frente a 74 por ciento 
del promedio alcanzado por las naciones miembros. En educación superior son de 80 ante 83 por ciento. A esto se suma que 
México sigue a la zaga entre los principales indicadores educativos evaluados en 41 naciones –34 de ellas miembros de la 
OCDE–, pues ocupa la última posición en la expectativa de quienes lograrán concluir su bachillerato o una licenciatura durante 
su vida, con 47 y 22 por ciento, respectivamente, mientras existen elevadas tasas de deserción en bachillerato y licenciatura. 
Se mantiene entre las cinco naciones de mayor población que no estudia ni trabaja (ninis), con 22 por ciento, es decir, sólo se 
redujo 0.5 por ciento en comparación con 2010. Y si se considera el factor de género, por cada joven nini hay tres mujeres, 
quienes dejan de estudiar y laborar para atender tareas domésticas y el cuidado de los hijos. Es un fenómeno, señala la 
OCDE, que se ha mantenido constante por más de una década con índices que superan 20 por ciento, sólo por arriba de 
Turquía, España, Italia y Chile. El organismo multinacional estima que los jóvenes mexicanos de 15 a 29 años pasarán 3.3 
años sin estar empleados o en la educación formal, el cuarto promedio más alto de las naciones miembros, sólo detrás de 
Turquía, España e Italia. Además, las altas tasas de deserción de quienes cursan bachillerato nos ubican en las últimas 
posiciones de  los países de la OCDE.  Se estima que 53 por ciento de los jóvenes de 15 a 19 años están matriculados en 
bachillerato, promedio únicamente por arriba del de Colombia y China, y 30 puntos porcentuales por debajo de la media del 
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resto de las naciones. Gabriela Ramos, quien llamó el paso de la muerte a la deserción de primaria a secundaria y hacia 
bachillerato, aseguró que el incremento en la matrícula de este sector pasó de 42 a 53 por ciento del año 2000 a 2012. Sin 
embargo, reconoció que el tamaño del reto aún es enorme. México es también el único país de la OCDE donde los jóvenes de 
15 a 29 años pasarán más tiempo trabajando que estudiando, pues en promedio dedicarán 6.4 años a actividades laborales, 
frente a una media de 5.4 años; y 5.3 años en su educación y formación, cuando en la mayoría de las naciones desarrollada 
destinarán 7.3 años. El abandono temprano de las aulas se mantiene como una característica del sistema educativo 
mexicano, pues sólo 62 por ciento de los jóvenes de 16 años está inscritos en bachillerato, cifra que desciende a 30 por 
ciento para quienes tienen 20 años y están en edad de cursar estudios universitarios. (Laura Poy Solano, primera plana) 
Excélsior - Estudiar no asegura tener empleo: OCDE; reporte Panorama de la Educación 2014: CIUDAD DE MÉXICO, 9 
de septiembre.- La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) aseguró que tener mayores niveles 
educativos en México no se traduce en evitar el desempleo. De acuerdo con el reporte Panorama de la Educación 2014, el 
organismo destacó que el mercado laboral nacional favorece más que en otros países a aquellos con pocos estudios. El 
documento del organismo internacional indica que mientras 64% de las personas con instrucción media superior en México 
están empleadas, en la OCDE el promedio es de apenas 55 por ciento. Sin embargo, en el caso de las personas que cuentan 
con educación superior y están empleadas el promedio en la OCDE es de 83% y en el caso mexicano de 80 por ciento. “Qué 
quiere decir esto, pues que el mercado laboral toma a los que tienen bajas capacidades y quizá encuentra más difícil integrar 
a los que tienen mejores niveles”, explicó Gabriela Ramos, directora del gabinete de la OCDE. Según el estudio, en 2012 las 
tasas de desempleo fueron más altas entre los adultos con educación superior al ubicarse en 4.6%, que entre los adultos sin 
educación media superior, donde el porcentaje fue de 3.5. Para Ramos, es necesaria una revisión del vínculo entre la 
educación y el mercado laboral, para disminuir la demanda de trabajadores menos calificados e incentivar a los jóvenes mejor 
preparados a encontrar trabajos bien remunerados. “En la medida en que no abordemos el tema de la informalidad habrá un 
incentivo negativo a incrementar el nivel educativo de la población y no va a desaparecer. “De la misma manera, si lo que 
está demandando el mercado laboral es un nivel educativo no tan elevado o lo está premiando menos, pues la productividad 
va a seguir siendo baja”, expuso. El desempleo golpea más a los universitarios: OCDE Recomiendan revisar nexo de vacantes 
y la educación. Alcanzar mayores niveles educativos en México no se traduce en encontrar mejores trabajos. De hecho, a 
pesar de que los adultos mexicanos jóvenes han alcanzado niveles de educación más altos son más vulnerables al desempleo 
que generaciones pasadas. Así lo revela el Panorama de la Educación 2014, de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE) que advierte que el mercado del trabajo en México favorece más que en otros países, a 
aquellos con pocos estudios. Tan es así que las tasas de empleo entre los mexicanos tienden a estar por encima del promedio 
de la OCDE para personas con un nivel educativo por debajo de la enseñanza media superior, pero por abajo del promedio 
para personas con niveles más altos. Es decir, mientras que el 64 por ciento de las personas con instrucción media superior 
en México están empleadas, en la OCDE el promedio es de apenas 55 por ciento; sin embargo, en el caso de las personas 
que cuentan con educación superior y están empleadas el promedio en la OCDE es de 83 por ciento, y en el caso mexicano 
de 80 por ciento. Según el estudio, en 2012 las tasas de desempleo fueron más altas entre los adultos con educación superior 
al ubicarse en 4.6 por ciento que entre los adultos sin educación media superior donde el porcentaje fue de 3.5 por ciento. 
“Qué quiere decir esto, pues que el mercado laboral toma a los que tienen bajas capacidades y quizás encuentra más difícil 
integrar a los que tiene mejores niveles”, explicó Gabriela Ramos, directora del gabinete y sherpa de la OCDE. “Y luego nos 
preguntamos por qué la productividad laboral en México es baja y por qué la competitividad en México es baja y por qué el 
crecimiento es bajo, bueno porque aquí estamos teniendo incluso que los chicos que tienen un nivel de educación 
relativamente más alto pues tampoco son tomados por el mercado laboral para poder aprovechar esas capacidades”, acotó la 
experta al presentar los indicadores educativos del estudio para México. De acuerdo con el reporte de la OCDE, en nuestro 
país, la brecha entre la educación y el mercado laboral es aún más marcada entre los adultos jóvenes de entre 25 y 34 años 
ya que 6.7 por ciento de los graduados de educación superior están desempleados y sólo 4.5 por ciento en ese rango de edad 
con educación por debajo de la enseñanza media superior no tienen empleo. Hoy alrededor de 5.6 por ciento de las personas 
de 25 a 34 años con educación media superior están desempleadas en comparación con 3.2 por ciento de las personas, entre 
35 y 44 años con el mismo nivel educativo. En este contexto, Gabriela Ramos de la OCDE planteó que se debe hacer una 
revisión del vínculo entre la educación y el mercado laboral, a fin de disminuir la demanda de trabajadores menos calificados 
para incentivar a los jóvenes mejor preparados a encontrar trabajos bien remunerados. “En la medida en que no abordemos 
el tema de la informalidad habrá un incentivo negativo a incrementar el nivel educativo de la población y no va a 
desaparecer, y de la misma manera si lo que está demandando el mercado laboral es un nivel educativo no tan elevado o lo 
está premiando menos, pues la productividad va a seguir siendo baja y seguiremos teniendo sectores con bajo dinamismo”, 
advirtió. México tiene 10 años con 20% de ninis. Durante más de una década  la proporción de jóvenes de entre 15 y 29 años 
que no estudian, ni trabajan (ninis) se ha mantenido por arriba de 20 por ciento en nuestro país. Para 2012, de acuerdo con 
el Panorama de la Educación 2014 de la OCDE,  a pesar de que se observó una reducción de 2.9 puntos porcentuales en la 
proporción de jóvenes que no encuentran en la educación ni en el empleo respecto de 2005, todavía 22 por ciento de los 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

15 de 20 

15 

mexicanos en ese rango de edad se encontraban en dicha situación. Esto coloca a México en la quinta posición entre los 
países de la OCDE con el mayor porcentaje de sus jóvenes sin estudiar ni trabajar sólo después de Turquía, España, Italia y 
Chile. De acuerdo con el reporte, se trata además de una cuestión de género, ya que mientras que tres de cada diez 
mexicanas se encuentran fuera del sistema educativo y  sin empleo, entre los hombres la relación es de uno de cada diez. Al 
respecto Gabriela Ramos, directora del gabinete y sherpa de la OCDE señaló que un gran número de mujeres abandonan el 
sistema escolar para dedicarse al cuidado de su familia pues en México, la edad promedio a la que tienen su primer hijo, es 
apenas por encima de los 21 años. Entre los hallazgos del estudio de la OCDE sobre los jóvenes que no estudian ni trabajan 
se encuentran también que la proporción de este grupo aumenta con la edad; es decir, 17 por ciento de la población de 15 a 
19 años, 23.6 por ciento de la de 20 a 24 años y 27.1 por ciento de la de 25 a 29 años. Asimismo, mientras más alto es el 
nivel educativo, más baja es la proporción de jóvenes que no tiene empleo y no están matriculados en educación o 
formación. Por ejemplo, la cifra de jóvenes adultos con estudios por debajo de la educación media superior que ni estudian ni 
trabajan es de 24.9 por ciento, para aquellos con educación superior es de 16.9 por ciento y para los que cuentan con 
educación superior  se ubica en 14.8 por ciento. Sin embargo, se espera que solamente 47 por ciento de los jóvenes de hoy 
se gradúen de la educación media superior, mientras las tasas de deserción escolar siguen siendo altas. La mayoría de los 
mexicanos tienen un nivel educativo bajo, pues 63 por ciento poseen un nivel de estudios por debajo de la educación media 
superior y sólo 37 por ciento han alcanzado al menos la educación media superior, uno de los porcentajes más bajos entre los 
países de la OCDE sólo después de Turquía. El informe plantea, por ejemplo,  que México es el único país de la OCDE donde 
se espera que los jóvenes de entre 15 y 29 años pasen más tiempo trabajando que estudiando. Detalla que los mexicanos 
pasarán en promedio 6.4 años en actividades laborales y 5.3 años en educación. Esto es un año más en el trabajo que el 
promedio de la OCDE y dos años menos en educación. (Laura Toribio, primera plana) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Liderazgo, inequidad y anonimato: Ayer, en la comida de Los 300 líderes más influyentes de México, el presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Silvano Aureoles, puso el dedo en la llaga de la inequidad de género: en la lista 
solo figuran 24 mujeres (8 por ciento), lo cual “es indicativo  de una realidad que nos impone un desafío para avanzar hacia 
la igualdad…”. Recordó al invitado especial, Enrique Peña Nieto (quien reconoció a hombres y mujeres que desde el 
anonimato merecen igual distinción), su reciente encuentro con purépechas que construyen y apoyan los comedores 
comunitarios, “insignia de la política social de su administración”. El problema de la inequidad, sin embargo, dista mucho de 
reflejarse únicamente en los generosos reconocimientos que promueven los hermanos Raúl y Jorge Ferráez, sino que afecta 
la totalidad de las actividades públicas y privadas (incluidas la académica, la militar y desde luego la eclesiástica). Tampoco es 
privativa de México, pero hay que aceptar el reto lanzado por Aureoles y superar (¡en chinga!) el ominoso machismo 
prevaleciente. 
 
 (Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-En Privado… 
 
Madero se equivoca: Gustavo Madero ya había declarado dos días antes que había una narrativa para desprestigiar al 
PAN y que venía de afuera, sin atreverse a señalar al gobierno. Pero el sábado, ante su Consejo Nacional, disparó un 
escopetazo, en lugar de tirar derecha la flecha, y equivocó la diana: los periódicos, todos, sin distingo. Dijo: Enfrentamos a 
una prensa dispuesta a poner en primeras planas trascendidos de acusaciones sin denuncias, delitos sin testigos ni 
testimonios, cobardes difamaciones sin voz y sin rostro para alimentar esta política del espectáculo y de la trivialización. El 
problema en esta declaración de Madero es la generalización: los medios. Como la víspera cuando aseveró que la ofensiva 
contra el PAN venía de fuera y yo le dije que no, que venía de dentro, del interior del PAN, de los panistas, como en los casos 
en los que, y sin trivializar, las conductas de algunos panistas habían sido cierta y puntualmente de escándalo. Como la fiesta 
con mariachis que en la sede del Senado se organizó su coordinador Jorge Luis Preciado, o la fiesta con bailarinas de varios 
de sus diputados durante su plenaria en Puerto Vallarta, en enero pasado, lo que se vino a conocer vía un video siete meses 
después, y el cierre, la víspera, de La Bodeguita de en Medio, para una gran cena, o el caso de Fernando Larrazabal y los 
casineros, y los jóvenes nazis de Guadalajara, o los ex asambleístas y funcionarios de la Benito Juárez detenidos y sujetos a 
proceso en Brasil por lesiones graves, o la última reunión de sus senadores donde se acusaron de intentos de sobornos. Los 
medios, y hablo por supuesto en los que yo trabajo, no tienen que darse por aludidos, a pesar de la generalización de Madero 
que no alcanza a ver, o no quiere ver, que el problema del PAN viene y está en el interior de su partido y no en narrativas 
externas de los medios. 
Retales 
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1. Costos. Los casi 100 millones de pesos que le costó al INE la realización de las elecciones internas del PRD le serán 
descontados de sus prerrogativas financieras, me aseguró Lorenzo Córdova, presidente consejero de ese instituto; 
2. “Chuchos”. De acuerdo a la distribución de consejeros y del método, ha quedado claro que Cuauhtémoc Cárdenas no 
será presidente del PRD y que quien sí lo será es Carlos Navarrete. Debo apuntar que para los cochineros que habían sido 
otros procesos internos en ese partido, lo del domingo fue un día de campo; y 
3. Celebraciones. El martes pasado hubo una comida y un brindis. La comida fue la que, en Los Pinos, el presidente Peña 
Nieto ofreció a los integrantes de sus gabinetes; el brindis en casa de Fernando Romero, cuando ya le habían notificado que 
el proyecto del diseño del nuevo aeropuerto, con su socio, Norman Foster, había ganado. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que esta tarde en Los Pinos, en presencia del presidente Enrique Peña Nieto, se anunciará un programa que refleja el efecto 
de las reformas estructurales. Se trata de créditos para pymes, el sector energético y las obras de construcción del nuevo 
aeropuerto de la Ciudad de México. 
 
El convenio implica una inversión cercana a los 20 mil millones de pesos y se firmará entre el director general de Citigroup, 
Michael Corbat, y el presidente del Consejo de Administración de Banamex, Manuel Medina Mora, como muestra de confianza 
de esas dos instituciones financieras en los cambios impulsados por el Ejecutivo y aprobados por el Congreso. 
 
  
:Que el líder nacional del PAN, Gustavo Madero, entregará el jueves a la Cámara de Diputados casi dos millones de firmas 
para solicitar la consulta popular sobre el aumento al salario mínimo, y quien las recibirá es el perredista Silvano Aureoles, 
presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro. 
 
Antes, el miércoles, Andrés Manuel López Obrador llevará al Senado las rúbricas que recabó Morena para hacer lo propio 
sobre la reforma energética en las elecciones de 2015, y como el PRD ya entregó las suyas, solo quedará pendiente que 
César Camacho, dirigente del PRI, programe la entrega de las firmas de los suyos para el ejercicio sobre la desaparición de 
las plurinominales. 
 
:Que de la boca de ningún perredista pudo salir la palabra “fraude” después de ver el desarrollo de la jornada electoral, la 
participación y los resultados tan contundentes en sus elecciones internas. 
 
Tanta era la felicidad de Jesús Zambrano, que solo atinó a citar el título del libro de Luis Spota Casi el paraíso, para definirlo, 
pues además la votación fue organizada por el INE y resultó ganadora la corriente que él representa, la de Los Chuchos. 
 
:Que ayer los panistas de la delegación Benito Juárez prendieron los focos rojos al ver que varios de sus notables militantes 
aparecieron encabezando la asociación civil Vive BJ. 
 
Entre ellos están la ex asambleísta del DF Paula Soto y el ex diputado federal Miguel Ángel Toscano, quienes ya están 
trabajando de la mano de Xiuh Tenorio, joven director en la Secretaría de Gobernación de Miguel Ángel Osorio Chong y, 
quizá, la carta fuerte del PRI para esa demarcación. 
 
 (Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 
Domingo 7: Me imagino que los dirigentes del PRD deben haber tenido miedo de salir con su domingo 7. Las elecciones 
internas del partido han terminado tradicionalmente en rebatiñas, cuestionamientos y descalificaciones. Las que organizó el 
Instituto Nacional Electoral este domingo 7 de septiembre, sin embargo, sólo registraron unas cuantas irregularidades, pese a 
haber involucrado a 1.8 millones de participantes en 8,269 casillas. Hubo denuncias de compra de votos, es cierto, pero en 
términos generales la elección parece haber sido la más limpia en la historia del partido. El costo de unos 100 millones de 
pesos del proceso electoral parece elevado, pero quizá ha valido la pena. Ante la salida de Andrés Manuel López Obrador del 
PRD el triunfo de las tribus moderadas era inevitable. Su margen de victoria, sin embargo, fue más amplio de lo que se 
esperaba. Según cifras preliminares, Nueva Izquierda (de los Chuchos), Alternativa Democrática Nacional, Foro Nuevo Sol (de 
Amalia García y Silvano Aureoles) y Vanguardia Progresista obtuvieron el 64.9 por ciento de los sufragios. La alianza 
necesitaba un 60 por ciento para controlar la designación de nuevos dirigentes, cifra que ha rebasado cómodamente. En 
contraste, Coalición de Izquierdas, Izquierda Democrática Nacional (de René Bejarano y Dolores Padierna), Patria Digna y 
Movimiento Progresista (de Marcelo Ebrard) obtuvieron sólo un 27 por ciento. Los moderados dominarán el Congreso que 
nombrará el consejo político que a su vez designará al presidente, al secretario general y a los otros miembros del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRD. La mesa parece puesta para que Carlos Navarrete, un chuchista, releve a otro, Jesús Zambrano, 
como presidente del partido. El número de votantes que participó en el proceso, sorprendente en una elección interna, 
demuestra una vez más la fuerza política del PRD. Pero nadie dentro del partido puede cerrar los ojos al reto que representa 
la salida de Andrés Manuel López Obrador, a quien mucha gente considera todavía como perredista. Significativamente, la 
controversia más importante del domingo 7 surgió por unas supuestas declaraciones de López Obrador en las que afirmaba 
que los militantes del PRD, como los del PRI y los del PAN, “están acostumbrados al fraude electoral... Nada más les puedo 
decir que son los mismos que los del PRI y el PAN. No hay ninguna diferencia”. Más tarde, en su cuenta de Twitter, Andrés 
Manuel afirmó: “La agencia de noticias Chong o Bucareli News me inventó declaraciones contra el PRD. Dije: me salí de ese 
partido por sus acuerdos con EPN”. ¿Fueron o no verdaderas las declaraciones de que no hay diferencia entre PRD, PAN y 
PRI? La verdad, no lo sé. El PRD quedará al parecer bajo control de los Chuchos, pero la gran pregunta es qué tanta fuerza le 
quitará Morena en las elecciones del 2015. Andrés Manuel sigue siendo el personaje más conocido y reconocido de la 
izquierda mexicana. Muchos simpatizantes de la izquierda, por otra parte, no ven con buenos ojos ningún pacto del PRD con 
el gobierno federal priista. Toda gran victoria implica riesgos. Este proceso electoral no resultó en un domingo 7 ni para el 
PRD ni para Nueva Izquierda. El INE cumplió con su cometido y ofreció un proceso electoral bastante limpio. Pero el 
encabezado de ayer de La Jornada, el periódico al que antes se identificaba con el PRD y que hoy se decanta abiertamente 
por Morena y AMLO, revela que la victoria puede ser pírrica: “Desaseo general en elecciones internas del PRD”. Las viejas 
fuerzas de la izquierda contestataria parecen abandonar al PRD para incorporarse a Morena. Al final la división puede 
terminar siendo fatal para toda la izquierda. 
Ventas sí circulan 
Las ventas de autos en México subieron 17.6 por ciento en agosto frente al mismo mes de 2013. Distribuidores y fabricantes 
deberían ofrecer un reconocimiento a quienes diseñaron e impulsaron las nuevas restricciones del Hoy no Circula, que son 
responsables del fenómeno. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 

¿Se vale comprar el voto de un legislador?: La respuesta debería ser un rotundo “no”. Debería. Pero todo depende de lo 
que entendamos por el verbo “comprar”. De acuerdo con la Real Academia Española, significa “obtener algo con dinero”. Si 
un Presidente, por ejemplo, le ofrece un millón de pesos a un senador a cambio de su voto a favor de una iniciativa que el 
Ejecutivo está proponiendo, estaríamos frente a un caso de soborno. Pero qué tal si le ofrece aún más dinero, digamos que 
cien millones, para construir una carretera en el estado del senador que desde hace varios años éste lleva prometiendo a su 
electorado. ¿También eso se consideraría como un soborno? ¿Se vale en una democracia este tipo de intercambios? El primer 
caso, de dinero público que se queda el legislador en su bolsa a cambio de su voto, no tiene por qué debatirse: es corrupción 
pura. Y es, por cierto, lo que está revelando el senador panista José María Martínez quien afirma que el dirigente de su 
bancada en el Senado, Jorge Luis Preciado, le ofreció medio millón de pesos a cambio de su voto “para respaldar una 
propuesta del PRI”. La revelación suena más bien a venganza puesto que Martínez la realizó luego de conocer que lo habían 
removido como vicecoordinador del PAN en la Cámara alta. Desde luego que sería gravísimo que esto fuera cierto. Sobre todo 
ahora que hemos terminado un profundo proceso de reformas legislativas donde el gobierno priista consiguió el apoyo de los 
legisladores del PAN y PRD. ¿Se habrá recurrido al soborno, en dinero contante y sonante, para obtener votos de los 
opositores? Se trata, por desgracia, de una vieja práctica en las bisoñas democracias de América Latina. En Brasil, José 
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Dirceu, exjefe del gabinete del presidente Luiz Inácio Lula da Silva, fue condenado por el sonado caso “mensalão”. Le 
comprobaron que, desde su oficina, compró votos de legisladores de partidos diferentes al del Presidente para garantizar que 
ciertas leyes se aprobaran en el Congreso. Cómo olvidar a Vladimiro Montesinos. En un famoso video vimos cómo el asesor 
del presidente Alberto Fujimori de Perú le entregaba 15 mil dólares en efectivo a un congresista opositor para que se 
cambiara de partido y votara las iniciativas legislativas del Presidente. Montesinos, a la postre, fue condenado por este y otros 
crímenes más. Pero una cosa es dinero, presumiblemente público, para que se lo quede el legislador en su cuenta privada y 
otra diferente es el intercambio de favores que, de hecho, es el aceite de las democracias. El famoso quid pro quo: “Yo te doy 
esto a cambio de que tú me des aquello”. Pocos políticos como el presidente Lyndon B. Johnson de Estados Unidos para 
realizar este tipo de transacciones. El texano, quien antes de pasar al Ejecutivo, fue el líder de los demócratas en el Senado 
durante la presidencia del republicano Dwight D. Eisenhower, tenía tres preceptos que utilizó con gran eficacia durante su 
paso por la Casa Blanca:  “Hay que contar”, “hay que ofrecer y cerrar tratos” y “hay que llevar registros”. Primero está la 
importancia de los números en una democracia. ¿Cuántos votos se necesitan para aprobar una ley? ¿Cuántos se tienen 
asegurados? ¿Cuántos faltan? ¿De dónde los podemos sacar? Johnson calculaba. Sabía que, para ganar, sólo se requiere el 
margen de un voto. El Presidente salía a buscarlos. De ahí su segundo precepto: strike a deal. Pedía y ofrecía. Era un 
mercader de la política. Vamos a construir la presa en tu estado a cambio de tu apoyo en la iniciativa de derechos civiles. 
Quid pro quo. Persuadía, manipulaba, presionaba y en algunos casos hasta amenazaba dentro de lo que permitía la ley. Y 
siempre llevaba registros de sus maniobras. Keep a book. Anotaba cómo se había comportado cada uno y cada cual a la hora 
de las definiciones. Cuando podía, los premiaba o castigaba. Era generoso con los aliados e implacable con los adversarios. 
Aquí, en México, el presidente Peña demostró ser un político eficaz dispuesto a utilizar el quid pro quo para sacar adelante su 
agenda legislativa. Dentro del marco del Pacto por México, le concedió cosas a los panistas y perredistas a cambio de su 
apoyo. Seguramente utilizó, además, el Presupuesto de Egresos para beneficiar ciertos proyectos que les interesaban a las 
dos fuerzas políticas opositoras (no es gratuito, por ejemplo, que el DF haya sido el gran ganador de las obras de 
infraestructura de este sexenio). Todo esto es legal y normal en un proceso de negociación democrática. Lo que ya no es 
legal, y sería un escándalo, es que hubieran recurrido, también, a la compra de votos de legisladores tal y como anda 
revelando el senador Martínez. Porque, en una democracia, hay de compras a compras. 

(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 

Segundo round Mancera-Ebrard: 

AMOR CON AMOR se paga. Ayer le comentamos en este espacio que durante la votación del PRD una ciudadana le reclamó al 
ex jefe de Gobierno Marcelo Ebrard que algunas estaciones de la Línea Dorada estén cerradas y que don Marcelo le 
respondió: “Si fuera gobernante yo ya te hubiera arreglado la Línea 12”. Pues ayer mismo el jefe de Gobierno, Miguel Ángel 
Mancera, le devolvió el cariñito a su antecesor. Durante la puesta en marcha del corredor de autobuses Tacubaya-La 
Valenciana, que atravesará cinco delegaciones y que fue inaugurado por Ebrard, Mancera dijo: “Finalmente está, ahora sí, 
puesto en operación. ¿Por qué digo ahora sí?, pues porque ya se había dado un banderazo en la administración anterior, pero 
que no estaba acorde a lo que queremos plantear con el concepto de movilidad”. ¿Vendrá un tercer round? 

UNA GRAN SONRISA se dibujó ayer en el equipo cercano del jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera. Nos aseguran que, sin 
ser militante del PRD, el jefe de Gobierno del Distrito Federal resultó triunfador en el proceso interno que ayer realizó el 
perredismo para elegir a los consejeros que participarán en el procedimiento para designar al nuevo dirigente nacional del 
partido. Aseguran que según los resultados preliminares el bloque que operó el secretario de Gobierno de Mancera, Héctor 
Serrano, obtuvo 76% de la votación local, mientras que la corriente Izquierda Democrática Nacional se quedó con 23%. El 
resto de los votos, nos dicen, fueron para la corriente del ex jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard.  

MES Y MEDIO de proceso interno y 109 millones de pesos invertidos dieron como resultado para el PRD, prácticamente, la 
misma conformación de hoy. Actualmente, las corrientes que integran la mayoría de Los Chuchos, y sus aliados, tienen 60% 
en el Consejo Nacional saliente. Para el nuevo Consejo —que elegirá al sucesor de Jesús Zambrano— ese bloque sumó otras 
expresiones menores y alcanzó 71%. Algunas pequeñas corrientes desaparecieron, pero sobre todo se redujo poder a René 
Bejarano, quien ahora sin cobijo de Andrés Manuel López Obrador bajó sus bonos aproximadamente 5% y, lo más 
importante, se quedó sin la secretaría general, de la que gozó casi tres años gracias a que encabezó el G-8, bloque de 
corrientes opositoras. 

SORPRESA causó la semana pasada a los asistentes a la Asamblea de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la 
Televisión cuando salieron a relucir denuncias contra políticos que operan radios pirata, es decir al margen de la ley. Uno de 
los señalados, nos comentan, fue el senador del PRD Benjamín Robles Montoya y el diputado federal Samuel Gurrión Matías, 
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ambos oaxaqueños. Nos aseguran que pese a que ya han pasado varios días del señalamiento nadie ha movido un dedo. 
¿Será que el fuero también alcanza para evitar ser investigados y, en su caso, sancionados si se comprueba que operan 
estaciones de radio a escondidas de las autoridades? 

POR SI FALTARA un ingrediente explosivo al choque entre la Universidad Nacional Autónoma de México y la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos, aquí le platicamos de uno. Nos dicen que hoy un grupo de académicos del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la UNAM pedirá al rector de la máxima casa de estudios que respete las medidas cautelares 
dictadas por la CNDH en favor del académico Enrique Carpizo, quien acusó al abogado general de la UNAM, Luis Raúl 
González Pérez, de haberle plagiado una investigación para utilizarla en su tesis doctoral. El estruendoso caso fue leído como 
una parte de la guerra por la sucesión de la presidencia de la CNDH, a la que González Pérez aspira. Lo peor es que el 
Instituto de Investigaciones Jurídicas también vive un proceso de sucesión en el que hay dos bandos y que ahora se ha 
contaminado con el de la CNDH. 

(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
LUEGO DE conocerse el resultado de las elecciones internas en el PRD, seguramente el más contento es Enrique Peña Nieto. 
 
Y NO ES para menos, pues se mantiene al frente del partido del sol azteca el mismo grupo que optó por la estrategia de 
acercarse al gobierno en lugar de decirle “No” a todo. 
 
LA DECISIÓN de Nueva Izquierda, tribu mejor conocida como “Los Chuchos”, ha provocado en estos casi dos años reacciones 
encontradas dentro de su partido. 
 
POR UN LADO están los que los acusan de colaboracionistas y de alejarse de los ideales de la izquierda; y por el otro están 
quienes les aplauden haber aprendido a ser una oposición constructiva y lograr, así, imponer su propia agenda. 
 
SIN EMBARGO, más allá de los dimes y diretes, ahora la verdadera prueba para el PRD será en las urnas. Ahí se sabrá si el 
electorado afín a su ideología realmente quiere más colaboración o más oposición, que es por donde se les puede colar 
Morena. 
 
Y CUANDO se suponía que Ildefonso Guajardo ya andaría dándole a la tambora de su precampaña para gobernador, el 
funcionario federal optó por enfriar los ánimos de sus seguidores. 
 
EN UNA VISITA a su natal Nuevo León, el secretario de Economía salió con el clásico “sería para mí un honor ser candidato 
del PRI a Gobernador”, peeero aclaró: “soy respetuoso de los tiempos de mi partido”. 
 
ANTE ESTO hay quienes creen que, o bien ya sabe que es el bueno y quiere guardar los formas; o, de plano, a unas semanas 
de que arranque el proceso electoral realmente no hay nada definido en la cancha tricolor. 
 
LA ACTITUD “COOL” de Guajardo contrasta con el acelere de la senadora Cristina Díaz que en estos días decidió echar toooda 
la carne al asador para subir en las encuestas, con una intensa campaña de promoción en ese estado. 
 
QUIÉN SABE qué opinen los panistas tapatíos, pero Felipe Calderón parece que ya tiene candidato del PAN a la alcaldía de 
Guadalajara. 
 
SE TRATA de Alfonso Petersen, al que durante años ha tratado de impulsar a distintos cargos. De hecho, el blanquiazul era su 
gallo para la gubernatura en el 2012, pero no pudo ganarle la candidatura a Fernando Guzmán, quien a la postre perdió con 
el hoy mandatario Aristóteles Sandoval. 
 
LUEGO DE ESO, Calderón lo colocó en un puesto transexenal como Coordinador del Consejo Nacional de la Salud, cargo que 
dejará a fines de este mes para buscar ser candidato a la capital jalisciense. 
 
Y APENAS en días pasados el ex Presidente volvió a hacerla de coordinador de campaña de Petersen, pues al término de una 
conferencia en el ITESO les “sugirió” a los asistentes apoyar sus aspiraciones de ser alcalde. 
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UNA DE DOS: o Felipe Calderón sigue teniendo mucha influencia dentro del PAN, o nadie le ha avisado que su sexenio ya 
terminó. 
 
ENTRE los panistas circula una pregunta perrona: ¿Por qué a Gustavo Madero le dicen el cachorro travieso? Porque le tiene 
miedo a los periodicazos. ¡Qué malos! 
 
(Redacción, página 10) 
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